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PÁGINA 04FAMOSOS
Emanuelle Araújo se casa 
com modelo na Bahia

TEMPO HOJE Brasília Goiânia PalmasMáxima 26ºC Mínima 18ºC
Tendência Estável

Máxima 27ºC Mínima 19ºC
Tendência Estável

Máxima 29ºC Mínima 23ºC
Tendência Estável

PÁGINA 03

George Orwell teria vergonha 
da teoria de Tiago Abravanel

MEIO AMBIENTE

Profissionais da Comurg passam por treinamento na Pivot Máquinas Agrícolas e Sistemas de Irrigação para conhecer técnica moderna que economiza água 

Áreas verdes de Goiânia terão 
sistema de irrigação automatizado
Divulgação

Sistema de irrigação prioriza eficiência e uso mínimo de água possível
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Pipoca e Sofá
Filmes da semana nos canais abertos

DOMINGO
TEMPERATURA 
MÁXIMA 
O Mistério Do Relógio 
Na Parede - Lewis, de 
apenas 10 anos, acaba 
de perder os pais e vai 
morar em Michigan com 
o tio Jonathan Barnavelt. 
O que o jovem não tem 
ideia é que seu tio e a 
vizinha da casa ao lado, 
Sra. Zimmerman, são, na 
verdade, feiticeiros.

DOMINGO MAIOR
Um Espião E Meio 
- Antes de se tornar 
agente da CIA, Bob 

era um nerd que sofria 
bullying. Agora adulto, 
forte e espião, ele 
recorre a um antigo 
colega popular nos 
tempos da escola, 
Calvin, hoje contador, 
para resolver um caso 
ultrassecreto.

SEGUNDA
SESSÃO DA TARDE
Ratatouille - Um ratinho 
que tem o sonho de se 
tornar chef de cozinha 
se une a um jovem 
cozinheiro. Juntos, eles 
são a receita perfeita 
para pratos deliciosos. 

Mas precisam ficar 
atentos ao chefe da 
cozinha que quer 
separá-los.

TELA QUENTE 
Segurança Em Risco 
- Desesperado por um 
trabalho, Eduardo, ex-
veterano de serviços 
especiais, acaba 
aceitando ser segurança 
de um shopping em uma 
área perigosa. Logo em 
sua primeira noite ele 
encontra uma garota 
perturbada, que é o 
principal alvo de 
uma gangue.

O Projeto Adam

A Netflix divulgou 
fotos e anunciou a data 
de estreia de “O Proje-
to Adam” (“The Adam 
Project”), comédia sci-fi 
estrelada por Ryan Rey-
nolds (o “Deadpool”) e 
grande elenco.

A produção é a segun-
da parceria consecutiva 
entre o astro e o diretor 
Shawn Levy. Os dois fi-
zeram “Free Guy: Assu-
mindo o Controle”, que 
se tornou um dos gran-
des sucessos da Disney 
durante a pandemia.

Ao estilo de “De Vol-
ta ao Futuro”, a trama 
acompanha o persona-
gem de Reynolds via-
jando ao passado para 
encontrar a si mesmo 
quando tinha 13 anos. 
Nessa missão – para sal-
var o mundo! – ele tam-
bém acaba cruzando o 
caminho de seus pais, 
vividos por Mark Ruffalo 
(“Vingadores: Ultimato”) 
e Jennifer Garner (“O Dia 
do Sim”) – que foram um 
casal no sucesso “De Re-
pente 30”, de 2004.

O elenco ainda con-
ta com Zoe Saldana 
(“Guardiões da Galá-
xia”), no papel da esposa 
de Reynolds, e o jovem 
estreante Walker Scobell 
como o Reynolds mirim.

A estreia foi marcada 
para 11 de março.

CINEMA
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MEIO AMBIENTE

CONQUISTA

CAROLINE SANTANA - A pauta da 
preservação do Meio Am-
biente, como a economia 
de água, está cada vez mais 
presente em nosso dia a dia 
e começa a mobilizar em-
presas e até o Poder Público. 
A Prefeitura de Goiânia, por 
exemplo, está investindo no 
sistema de irrigação auto-
matizado em praças públi-
cas, parques e canteiros em 
avenidas. Atualmente, ape-
nas 5% dessas áreas são irri-
gadas de forma automática.

Em parceria com a Pivot 
Máquinas Agrícolas e Siste-
mas de Irrigação, represen-
tante da marca Rain Bird no 
Estado - que oferece o siste-
ma -, profissionais da área 
operacional, montagem e 
manutenção dos sistemas 
de irrigação da Companhia 
de Urbanização de Goiânia 
(Comurg) participaram de 
um treinamento na empre-
sa com o objetivo de am-
pliar o uso do sistema de ir-
rigação automatizado para 
mais áreas verdes da cidade. 
O novo modelo possibilita o 
uso racional e inteligente da 
água, além de garantir a vi-
talidade das plantas duran-
te o ano inteiro, mesmo no 
inverno, quando não chove 
em Goiás. 

Nos segmentos de pai-
sagismo, esse sistema de 
irrigação já é utilizado em 
áreas comerciais e residen-
ciais, bem como em campos 
esportivos como futebol, tê-
nis e golfe. O gerente de área 
da Rain Bird, Vitor Raydan, 

disse que cada projeto tem 
uso diferenciado. “Quando 
falamos em plantação de 
milho existe o interesse em 
produção. Já o paisagismo é 
voltado para a estética”, fri-
sou o gerente. Ele explicou 
que é necessário levar em 

conta para implementar o 
sistema, ainda, a verifica-
ção da quantidade de água 
no local e a intensidade da 
chuva. Vitor citou exemplos 
de cidades como Belo Ho-
rizonte, que é modelo de 
paisagismo, e Brasília, como 

de irrigação pública. 
De acordo com o coor-

denador de vendas da Pivot, 
Pedro Moura, a irrigação 
automatizada nas áreas pú-
blicas tem como finalidade 
tornar a área uniforme, uti-
lizar racionalmente a água, 
evitar que ela escorra para 
as ruas, além de impactar 
na mão de obra, já que o 
sistema funciona automa-
ticamente. “Com o sistema 
de irrigação priorizamos a 
eficiência, o uso mínimo de 
água possível, entregando o 
máximo de resultado por-
que podemos mensurar o 
quanto de água está sendo 
utilizada”, explicou ele, que 
analisou a parceria entre a 
Pivot e a Prefeitura de Goiâ-
nia como garantia de que a 
empresa se preocupa com a 
preservação ambiental.

IMPLANTAÇÃO 
DO SISTEMA

O engenheiro agrônomo 
Rafael Araújo, responsável 
pelos projetos de paisagis-
mo, irrigação, composta-
gem e pela implantação do 
sistema da Comurg, pre-
sente no treinamento, con-
ta que há dois anos a equi-
pe vem realizando esses 
treinamentos. “Iniciamos 

o projeto e uma avaliação 
inicial está sendo feita dos 
poços artesianos existentes 
com filmagem interna dos 
mesmos e ensaio de vazão. 
Com o resultado será feita a 
elaboração de projetos das 
praças a fim de adquirir ma-
teriais e instalar a irrigação 
após licitação”, explicou. 

Segundo o engenhei-
ro, o processo atual é feito 
através de hidrômetro, de 
forma manual com man-
gueira, caminhão pipa ou 
aspersor de impacto na 
ponta. “Além da economia 
para o município, tanto 
do recurso hídrico quanto 
da financeira, existe a de 
tempo para o servidor que 
está tomando conta da pra-
ça. Outro ganho é estéti-
co porque as praças terão 
uniformidade e serão mais 
irrigadas”, explicou Araújo.

Para o presidente da Co-
murg, Alex Gama, o investi-
mento em modernidade é 
uma forma de gerar quali-
dade de vida à população e 
aos cofres públicos. “O obje-
tivo é gerar mais expressão 
aos projetos de paisagismo 
de menor consumo hídri-
co, bem como, no futuro, a 
implantação de sistema de 
reuso de águas”, citou ele.

Profissionais da Comurg passam por treinamento na Pivot Máquinas Agrícolas e Sistemas de Irrigação para conhecer técnica moderna que economiza água 

Luciano Magalhães

Divulgação

Áreas verdes de Goiânia terão 
sistema de irrigação automatizado

Colaboradores da Comurg são contemplados 
com barbearia e sala de descanso

Como parte de um 
conjunto de ações da 
atual gestão, a Prefeitu-
ra de Goiânia, por meio 
da Companhia de Ur-
banização de Goiânia 
(Comurg), instalou uma 
barbearia dedicada a 
atender gratuitamente 
os colaboradores. O es-
paço, que foi inaugura-
do há pouco mais de um 
mês, possui 16 m², bons 
equipamentos e funcio-
na de segunda a quinta, 
das 7h às 16h. Às sextas, 
o horário de atendimen-
to segue até as 20h para 
contemplar os trabalha-
dores que atuam no perí-
odo noturno.

O projeto foi desen-
volvido pela Diretoria de 
Logística por sugestão do 
motorista Edson Perei-
ra, um grande entusiasta 
da ideia. Há 11 anos na 
Companhia, ele diz que 

a implantação da barbe-
aria é uma enorme con-
quista para os colabora-
dores que agora podem 
cortar o cabelo e fazer a 
barba no próprio local 
de trabalho, sem custos 
adicionais.

“Eu me qualifiquei 
como barbeiro e vi que 
muitos colegas não fa-
ziam a barba ou corta-
vam o cabelo por falta 
de tempo ou condições 
financeiras. Encaminhei  
um pedido à diretoria 
para a instalação de um 
salão dentro da Comurg 
e graças a deus e à dedi-
cação de nossos gestores, 
a solicitação foi  atendi-
da”, comemora. Todos os 
dias são realizados cerca 
de 15 atendimentos.

Além da barbearia, 
uma sala de descan-
so também está sendo 
construída. O local, que 

é climatizado e aconche-
gante, será destinado ao 
descanso dos motoris-
tas durante os intervalos. 
Para o presidente da Co-

murg, Alex Gama, a ação 
demonstra a preocupa-
ção da Companhia com 
o conforto e o bem-estar 
dos trabalhadores. “Em-

bora seja um pequeno 
gesto de cuidado, o im-
pacto sobre a autoestima 
das pessoas é enorme. 
Para nós é fundamental 

que os colaboradores se 
sintam valorizados e re-
conhecidos”, enfatiza.

RAVENA CARVALHO E 
WILLIAM CORREIA

Treinamento realizado sobre sistema de irrigação automatizado
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Tiago Abravanel está 
tão focado em definir o “Big 
Brother Brasil” como um 
jogo de relações que parece 
não ter conhecimento da 
principal referência para o 
formato do reality show da 
Globo criado pela produ-
tora holandesa Endemol: o 
famoso livro “1984”, de Ge-
orge Orwell. Isso porque o 
brother parou para refletir 
sobre o significado do nome 
do programa e acabou se 
perdendo em suas teorias ao 
tentar explicar aos colegas 
em conversa na área exter-
na. “Isso aqui é um jogo de 
relacionamento. Não é à toa 
que o programa se chama 
Big Brother: quem você vai 
escolher pra ser o grande ir-
mão? Quem você escolhe?”, 
declarou o artista.

“Quem é esse cara que 
você quer que seja o grande 
irmão? Que erra, que acerta, 
se machuca, que chora, que 
vive, briga, luta, dá o san-
gue...”, questionou.

Mas a interpretação de 
Abravanel está bem distante 
da inspiração para o títu-
lo do reality show. Baseado 
na obra literária do inglês 

Orwell, publicada em 1949 
como metáfora ao totalita-
rismo da época, o “Big Bro-
ther” surge como a figura 
do Grande Irmão, retratado 
como o soberano que tem 
controle da sociedade.

Ele tem o poder da vigi-
lância da vida dos indivídu-
os porque todos são filma-
dos e controlados por seus 
olhos. Isso acontece pela 
“teletelas”, câmeras capazes 
de espionar a intimidade de 
toda a população. 

Na trama, Winston é o 
herói de 1984 e vive apri-
sionado no totalitarismo de 
uma sociedade completa-
mente vigiada pelo Estado, 
representado pela figura de 
poder cruel do Grande Ir-

mão. Já no “BBB”, temos o 
Big Boss, ou melhor, o dire-
tor Boninho. Dentro do con-
texto do reality, ele é quem 
sempre está espionando 
todos os passos dos partici-
pantes e controlando como 
as regras irão acontecer.

E o papel de Grande Ir-
mão também se estende ao 
público, que tem o poder 
de julgar, analisar, criticar e, 
por consequência, eliminar 
quem quiser da disputa. O 
serviço pay per view é nada 
mais do que a concretiza-
ção do controle da figura de 
poder apresentada na obra 
britânica.  A partir dessa di-
nâmica e depois de 20 anos 
de edições, o medo de ser 
julgado é um sentimento 
constante entre os brothers. 
Apesar de estarem ali justa-
mente para isso, eles mer-
gulham nas mais diversas 
teorias na intenção de pas-
sar a melhor imagem para 
o público. Por que, como 
todos sempre falam, o Brasil 
está vendo. George Orwell 
gostaria de ter um papo com 
Tiago Abravanel após vê-lo 
distorcer o significado de 
“Big Brother”?

Emanuelle Araújo 
se casa com modelo na Bahia

A atriz Emanuelle Araú-
jo oficializou a união com 
o modelo Fernando Diniz 
em um evento realizado 
na praia de Arembepe, na 
Bahia. O casal já estava junto 
há dois anos e meio e for-
malizou seus votos junto da 
família e amigos, cerca de 
50 convidados que foram 
testados contra a Covid-19.

O casório foi realizado 
na pousada A Capela e en-
tre os padrinhos estavam os 
também atores Luis Miran-
da e Paula Burlamaqui. Em-
bora Emanuelle seja bastan-
te discreta em seu uso nas 
redes sociais, a atriz havia 
feito um post no mês passa-
do ao lado do amado, e na 
legenda ela pedia proteção. 

“Hoje é dia de Nosso 
Senhor do Bonfim! E peço 
a Ele, Saúde e proteção pra 
todos os nossos e todos do 
nosso Brasil! Se cuidem 
muito! No corpo, na energia 
e no Espírito!”, escreveu ela, 
que não tem muito costu-
me de postar imagens ao 
lado do marido. A última, 
no caso, foi em junho do 
ano passado, para come-

morar os dois anos de na-
moro com o modelo.

Os registros do casa-
mento foram compartilha-
dos pelos amigos da atriz 
nas redes sociais, e nas fo-
tos é possível ver Emanuel-
le usando um modelo cria-
do por Lelê Barbieri, um 
vestido longo de renda na 
cor branca, com detalhes 
e recortes nos ombros, 
além de franjas, comple-
tamente produzido por 
Michelly X. Diniz também 
usou um terno em tons 

mais claros, combinando 
com sua amada.

Durante o casório, Fer-
nando se emocionou e não 
conseguiu segurar as lágri-
mas, conforme os registros 
dos presentes na ocasião. 
Emanuelle também se emo-
cionou bastante.

Ao fim da cerimônia, 
a atriz se divertiu, dizendo 
que faria sua lua-de-mel no 
palco, fazendo uma referên-
cia ao musical Chicago, que 
é protagonizado por ela e 
está em cartaz em São Paulo.

n Maria Reis
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Dois tempos
1. A Fundação Japão promove a edição do 4º Concur-

so de Vídeo em Língua Japonesa, voltado a estudantes de 
língua japonesa, o concurso premiará três vídeos de até 
3 minutos de duração O objetivo é motivar estudantes 
de língua japonesa a continuarem os estudos, criando 
oportunidade de mostrarem suas habilidades com o 
idioma e estimular a capacidade de pesquisar e transmi-
tir suas ideias. Os vídeos inscritos devem estar postados 
no YouTube, no modo ‘não listado’, pois não poderão 
ter recebido nenhuma ‘curtida’ até o dia 1º de março de 
2022. Os vídeos deverão apresentar boa qualidade de 
áudio e vídeo.

2. Não há limite de participantes no vídeo ou no 
grupo, desde que pelo menos um deles seja estudante de 
língua japonesa no Brasil, seja em aulas presenciais, on-
line ou autodidatas. As avaliações contemplarão a ade-
quação dos vídeos ao tema, criatividade e a coerência na 
construção do vídeo (começo, meio e fim), bem como o 
uso correto das palavras, as expressões, a gramática em 
japonês, a entonação e a narração das frases. As inscri-
ções  para o concurso se encerram em 14 de fevereiro de 
2022. Mais informações sobre o regulamento ou sobre as 
inscrições podem no e-mail (clj@fjsp.org.b

Novo pet place
Os goianienses têm um novo espaço para levar seus 

animais de estimação, que foi instalado no Parque Cas-
cavel, um dos mais belos de Goiânia. O espaço construí-
do, foi pensando na necessidade e no bem-estar de cães 
e gatos de pequeno, médio e grande portes, e possuem 
arcos de pneus sustentados por balizas; barras verticais 
de obstáculos; túnel de manilha de concreto e rampa de 
madeira com degraus para fortalecimento muscular. O 
ambiente foi criado pela Prefeitura de Goiânia por meio 
da Agência Municipal do Meio Ambiente (Amma).

Vitrine
n VOCÊ SABIA? A 
batata ajuda a evitar a 
pressão alta e faz bem 
aos rins.
n CHURRASCADA 
- Neste domingo 
(06), a vedete do 
Laguna gastrobar é a 
‘Churrascada Laguna’, 
que começa às 12h, 
pilotada pelos chefs 
Jed Junior, Carol 
Rocha e Vinhal, ao som 
de Kléo Dibah, que 
fará a gravação de seu 
DVD, CDB - Categoria 
de Base, Lucas & Ivan 
e DJ Resident, mais um 
vez no comando das 
pick-ups.
n FEIRA DO LIVRO - 
Segue até o dia 15 de 
março, no Araguaia 
Shopping. a Feira do 
Livro, montada num 
espaço de 200 m² na 
Praça de Alimentação, 
com cerca de 30 mil 
livros, com preços a 
partir de 6 reais. São 
mais de 600 títulos 
de obras literárias 
de diversos gêneros, 
como livros infantis, 
clássicos da literatura 
mundial e livros de 
concursos. A entrada 
é gratuita.

PAIXÃO - A música “Paixão”, lançada 
originalmente em 
1981, pela dupla 
Kleiton & Kledir, 
foi regravada pelo 
ex-tecladista do 
grupo SKANK, 
o cantor e 
compositor, 
Henrique Portugal. 
A gravação 
contou com a 
participação 
do músico PJ, 
baixista do Jota 
Quest e produção 
de Ruben di Souza 
e já está em todas 
as plataformas 
digitais, 
acompanhada de 
um lyric-vídeo

Divulgação

CAMARIM - Conhecidos por uma mistura 
maravilhosa de 
samba, MPB e 
black music, o 
SoulBlack está 
com um novo 
lançamento que 
promete bombar. 
O grupo lança 
o videoclipe 
de ‘Camarim’, 
já disponível 
no Youtube e 
nas principais 
plataformas 
digitais. A canção, que foi composta por Rodriguinho, 
Gaab e Junior Lord, ganhou um estilo único com as 
cinco vozes do grupo

Divulgação

Divulgação

George Orwell teria vergonha 
da teoria de Tiago Abravanel

TO RYCA 2  - amantha 
Schmütz está de volta 
com a personagem 
Selminha, em ‘Tô Ryca 
2’, uma comédia que 
pelo visto tudo que é 
bom dura pouco. O filme 
tem direção de  Pedro 
Antônio, e no elenco, 
além de Samantha, 
traz Katiuscia Canoro e 
Evelyn Castro
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Seu anúncio também é visto 
no Jornal - Gazeta do Estado

“A SEGURANÇA CIBERNÉTICA GA-
NHA CADA VEZ MAIS ESPAÇO”, “A 
SEGURANÇA DA INFORMAÇÃO É UM 
PILAR ESTRATÉGICO DAS ORGANI-
ZAÇÕES” E, FINALMENTE, “O EXE-
CUTIVO RESPONSÁVEL PELA ÁREA 
GANHOU DE FORMA DEFINITIVA UM 
ASSENTO NA ALTA ADMINISTRAÇÃO”.

Provavelmente, você já 
viu todas essas afirmações 
na capa daquela revista ou 
mídia on-line especializada 
de sua preferência, mas será 
mesmo que isso é verdade? 
Será que as nossas institui-
ções estão maduras o sufi-
ciente para discutir o tema e 
tomar as ações necessárias? 
Ou a realidade é que muitas 
empresas não possuem pro-
cessos estabelecidos, não 
dispõem de equipes dedica-
das ao assunto e que os in-
vestimentos em tecnologia 
de segurança, quando exis-
tem, ou não são suficientes 
ou são equivocados?  

Ainda que o tema esteja 
na pauta de muitas empre-
sas, tenha ganho cada vez 
mais relevância ao longo 
dos últimos anos e que, de 
fato, deveria fazer parte da 
estratégia das organizações, 
o número cada vez maior 
de incidentes de segurança 
amplamente divulgado pe-
los meios de comunicação 
nos confronta com uma re-
alidade distinta daquela que 
o título deste artigo sugere. 
O desafio é muito maior do 
que o espaço que disponho, 
portanto, convido o leitor 
a refletir sobre três aspec-
tos importantes, quando o 
assunto é investimento em 
segurança cibernética.

O primeiro aspecto está 
relacionado a quais investi-
mentos priorizar. Invista na 
proteção daquele que é um 
dos, se não, o principal ativo 
da sua empresa. Estou me 
referindo aos produtos e ser-
viços que sua empresa ofe-
rece no mercado. Para isso, 
é imperativo disseminar a 
cultura e as práticas do secu-
rity by design entre os times 
responsáveis pela criação de 
produtos e serviços. Quanto 
mais cedo incorporarmos a 
segurança ao ciclo de desen-
volvimento de produtos e 
serviços, maiores os ganhos 
para as organizações, pois é 
mais barato prevenir do que 
remediar as consequências 
de um incidente. E, ao con-
trário do que muitos profis-
sionais acreditam, medir o 
retorno desse investimento 
não é tão difícil assim. 

Segurança cibernética é uma 
prioridade para as nossas 
organizações. Será mesmo?

Artigo

n Leonardo Lemes
Por exemplo, a seguran-

ça cibernética é um habili-
tador para o digital, não há 
como evoluir uma linha de 
produção nos moldes da in-
dústria 4.0 sem que security 
seja um elemento central. 
Então, ao desenhar uma li-
nha de produção conectada 
a sistemas ciberfísicos e que 
interligue a cadeia de supri-
mentos, analise os riscos da 
exposição desses sistemas 
fim a fim, pense nos pilares 
de proteção e desenhe uma 
arquitetura que reduza ao 
máximo os riscos aos quais 
possa estar suscetível. 

Uma vez que a organiza-
ção tenha incorporado práti-
cas de segurança ao ciclo de 
desenvolvimento de seus pro-
dutos e serviços, terá reduzido 
significativamente sua expo-
sição. Mas, como sabemos, 
não há garantias de seguran-
ça máxima, portanto, invista 
em capacidade de resposta e 
seja crítico e estratégico. Te-
mos visto muitos incidentes, 
entre eles os que envolvem 
ransomware e vazamento de 
dados, e um fator crítico para 
responder a eventos como 
esses é o tempo, portanto, in-
vista em tecnologias que lhe 
permitam identificar e res-
ponder rapidamente às ame-
aças cibernéticas. 

As organizações deve-
riam optar por soluções in-
tegradas, que permitam a 
visualização rápida da linha 
de atuação do atacante, ca-
pacidade de automação de 
procedimentos de resposta 
e, de preferência, com inte-
ligência suficiente para in-
terromper a ameaça o mais 
breve possível.

Se a sua organização já 
definiu processos para in-
corporar práticas de segu-
rança aos produtos e servi-
ços, investiu em tecnologia 
para aprimorar a capacida-
de de resposta a incidentes, 
então não se esqueça de 
um dos pilares dessa área: 
as pessoas. Embora a edu-
cação e a conscientização 
sejam o cerne de qualquer 
estratégia de segurança, o 
aspecto que pretendo desta-
car é a capacitação do time 
de segurança. Sim, é preciso 
definir uma equipe, ou me-
lhor, times para a área de se-
gurança, e nesse momento 
não importa se será um time 
próprio ou se a opção será 
por um serviço gerencia-
do, mas é fundamental que 
a empresa tenha em suas 
linhas de defesa pessoas 
qualificadas, bem treinadas 
e, claro, com remuneração 

adequada, condizente com a 
realidade do mercado e com 
as perspectivas. 

De acordo com a OEA, 
em toda a América Latina e 
o Caribe faltam aproxima-
damente 660 mil profissio-
nais. Então, é preciso investir 
em formação. Talvez, uma 
boa ideia seja participar de 
um programa de captação e 
desenvolvimento de talen-
tos junto com instituições 
de ensino com experiência 
na formação desse tipo de 
profissionais e oferecer pro-
gramas de capacitação aos 
profissionais já contratados. 
São muitas as possibilidades, 
mas não há nenhuma solu-
ção mágica de curto prazo. 

Aprimorar a postura de 
segurança cibernética de-
manda planejamento e in-
vestimentos, e garantir os 
recursos necessários para 
tanto é a maior evidência 
de comprometimento da 
alta administração. Ao não 
prover esses recursos, a lide-
rança estará negligenciando 
uma ameaça real, e que tem 
a capacidade de compro-
meter a continuidade das 
operações da organização.

LEONARDO LEMES É 
SÓCIO-DIRETOR DA 

SERVICE IT SECURITY.
INTEGRADORA DE SOLUÇÕES 

E SERVIÇOS DE TI DESDE 1995, A 
SERVICE IT É ESPECIALIZADA EM 

OUTSOURCING E CONSULTORIA. A 
EMPRESA CONTA COM UMA EQUIPE 

DE PROFISSIONAIS ALTAMENTE 
TREINADOS E DISTRIBUÍDOS EM 

ESCRITÓRIOS EM PORTO ALEGRE, 
CURITIBA, SÃO PAULO, RIO 

DE JANEIRO, BUENOS AIRES E 
SANTIAGO, COM ESTRUTURA 

PREPARADA PARA ATENDER TODA 
A AMÉRICA LATINA. COM UM 

CENTRO DE OPERAÇÕES PRÓPRIO, 
A SERVICE IT MONITORA E 

GERENCIA O AMBIENTE DE TI 
DE SEUS PRINCIPAIS CLIENTES. 
REPRESENTA, COMO PARTE DE 
SEU PORTFÓLIO DE SOLUÇÕES 

DE INFRAESTRUTURA: DELL, 
IBM, ORACLE, RED HAT, 

VERITAS E VMWARE. OFERECE AS 
SOLUÇÕES DE SEGURANÇA PALO 

ALTO, LOGRHYTHM, SOPHOS, 
QUALYS, TREND MICRO, 

ENTRE OUTRAS E ATUA COMO 
UM PARCEIRO ESTRATÉGICO EM 

CADA UM DESSES FABRICANTES. 
MANTÉM UNIDADES DE 

NEGÓCIOS ESPECIALIZADAS 
EM INFRAESTRUTURA, 

GERENCIAMENTO DE SERVIÇOS, 
CLOUD COMPUTING E SEGURANÇA 

DA INFORMAÇÃO, E INVESTE NA 
CERTIFICAÇÃO E NA CAPACITAÇÃO 
DE SEUS PROFISSIONAIS, PARA SE 

DESTACAR NO MERCADO E PRESTAR 
SERVIÇOS QUE SUPEREM AS 

EXPECTATIVAS DE SEUS CLIENTES

n Johny Cândido 
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5 praias tranquilas e preservadas para 
visitar no Litoral Norte de São Paulo

Com o verão a vontade fica cada vez maior de cair na estrada rumo à praia. Com os 
avanços da vacinação, essa temporada promete ser de mais oportunidades para quem 
deseja voltar a viajar. E o Litoral Norte de São Paulo, com sua extensa lista de praias 

para todos os perfis de turistas, é destino certo para esse período. A região conta com diversas 
opções de areias isoladas, algumas acessíveis apenas por trilha, que preservam a rusticidade e 
a calmaria buscadas neste momento.

Pensando nisso, o Circuito Litoral Norte, que é composto pelas cidades de Bertioga, 
Caraguatatuba, Ilhabela, São Sebastião e Ubatuba, preparou uma lista com 5 praias tranquilas 
na região. As faixas de areia selecionadas, além de proporcionarem um turismo de sol e mar 
seguro, oferecem a possibilidade de estar em contato com a natureza da Mata Atlântica, 
característica local.

Confira:
Itaguaré, Bertioga

Com natureza intocada, 
a Praia do Itaguaré, 
localizada a cerca de 20 
quilômetros do centro da 
cidade, oferece uma das 
paisagens mais bonitas 
da região. A praia de três 
quilômetros se divide em 
duas por uma enorme 
falésia. Com mar de 
ondas fortes, indicado 
para surfistas, o lugar 
também oferece como 
atrativo o encontro do mar com o rio que dá nome à praia, onde é possível praticar canoagem 
ou stand up paddle.

Praia da Mococa, 
Caraguatatuba

A praia de Mococa é 
uma das melhores para a 
prática de mergulho livre, 
pesca esportiva e caiaque, 
que pode ser alugado no 
local. Além disso, é uma 
das saídas para a Ilha do 
Tamanduá.O local também 
é famoso por sua areia 
monazítica, que pode ser 
utilizada no tratamento de 
artrite, inflamações, dores 
reumáticas e tratamento das articulações.

Praia da Pacuíba, Ilhabela
A praia quase deserta em boa parte do ano, com um bom ponto de descanso na sombra e 

um pequeno córrego para se refrescar com a água gelada que escorre pelas pedras.As águas 
claras são ótimas para mergulho livre e fáceis de achar diversas espécies de vida marinha. 
Dependendo da época do ano, é possível encontrar ondas (surfáveis em raros dias) e, quase 
sempre, boas condições para kitesurfe e windsurfe. Pouco frequentada, não tem estrutura de 
barracas, quiosques ou restaurantes.

Barra do Una, 
São Sebastião

Barra do Una está 
situada no bairro de 
mesmo nome, a menos de 
60 quilômetros do centro 
de São Sebastião. A praia 
oferece trilhas pela mata 
atlântica, rio que deságua 
no mar e águas cristalinas. 
Além disso, chama a 
atenção pela “península” 
de areia que forma no lado 
esquerdo da praia, onde passa o rio Una no encontro com o mar.

Praia do Cedro, Ubatuba
Praia deserta, com 

uma pequena faixa 
de areia branca e 
fofa, muitas rochas 
grandes por toda 
praia, moradores 
locais utilizam a baía 
do Cedro para cultivar 
mexilhões. Não oferece 
nenhuma estrutura de 
turismo, hospedagem 
e alimentação. Cedro 
também é famosa pela aparição de baleias e tartarugas, além da rica vida marinha que 
pode ser observada mesmo em um mergulho com snorkel.

Diego Bachiéga

Ken Chu expressão studio 

Eliria Buso 

Alf Ribeiro expressão studio 
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O fim de semana do Gazeta é assim. 
Com cuidados para saúde e beleza

Amakha Paris traz sugestão de produtos para 
dias mais coloridos e perfumados
A Amakha Paris, empresa jovem e inovadora do 

segmento de beleza e cuidados pessoais, tem 
um portfólio que ultrapassa 500 itens, entre 
cosméticos, perfumaria e nutracêuticos para 
todos os públicos

Perfume DB (R$ 43,90)
A fragrância feminina DB é um perfume que exala 

feminilidade. Suas notas florais e orientais criam um 
aroma doce, sofisticado, alegre e delicado. 

Perfume Fantastic (R$ 43,90)
Da família olfativa floral, a fragrância 

feminina Fantastic possui notas 
florais e frutais sofisticadas, com 
nuances delicadas, 

que a tornam irresistível.

Perfume 521 Sexy (R$ 43,90)
Também feminina, a 521 Sexy 

tem perfume provocante e 

conquistador, com um toque oriental. Sua mistura de 
notas florais e apimentadas resulta em um perfume 
doce e sofisticado.

Perfume Fire Men (R$ 43,90)
O perfume masculino Fire Men tem fragrância floral 

amadeirada resolutamente contemporânea, 
caracterizada por um encontro dos extremos, de forma 
que as notas mais refrescantes e elegantes das flores 
se misturam em perfeita harmonia às mais ousadas e 
viris do cedro, deixando a fragrância quente, sutil e, ao 
mesmo tempo, distinta.

Loção Hidratante (R$ 36 cada uma)
Além dos perfumes, as linhas DB, Fantastic e 521 Sexy contam com uma loção 

hidratante perfumada, que aumenta a fixação do perfume e deixa a pele radiante 
em todas as estações. Suas fórmulas trazem a exclusiva tecnologia minimal surface 
tension, que promove rápida absorção na pele e traz uma sensação agradável 
de pele uniforme e bem cuidada. Possuem óleo de rosa-mosqueta, excelente 
regenerador dos tecidos, e extrato de girassol, 
poderoso antioxidante que auxilia na prevenção do 
envelhecimento precoce.

Quarteto de Sombra Compacta – Rosé Chic (R$ 69)
Com as cores da primavera (rosa-claro, marrom, marrom 

cintilante e rosa-escuro), o Quarteto de Sombra Compacta 
possibilita diferentes combinações. Com textura 
aveludada, partículas ultrafinas e pigmentos micronizados, 
promove excelente fixação e aplicação uniforme. É livre de 
parabenos e fragrâncias. 

Elixir Blend Supreme (R$ 96,90) 
Com a elevação dos termômetros e a temporada de praia e piscina 

chegando, é essencial ter um cuidado extra com os cabelos. O 
Elixir Blend Supreme é um produto que combina dez óleos vegetais 
extraordinários, que nutrem as camadas mais profundas da fibra 
capilar, repondo umidade, brilho e vitalidade do cabelo. De absorção 
instantânea, protege contra o ressecamento, controla o frizz, facilita o 
desembaraço e hidrata intensamente. É um 
excelente multifuncional capilar, perfeito para 
técnicas de umectação, como reparador, aditivo 
de máscaras de hidratação ou para uso como 
pré-xampu no sistema blow dry. Devido a seus 

óleos hidratantes, também é perfeito para ser aplicado sobre 
tatuagens, para dar mais vida às cores e brilho à pele. 

Cellu – Redução de Medidas e Anticelulite (R$ 70)
A primavera é o momento perfeito de preparação para o verão, 

e o suplemento alimentar Cellu, rico em vitamina E, óleos de 
cártamo e de girassol, reduz o efeito de casca de laranja e a 
flacidez da pele.

NO DIA 6 DE FEVEREIRO É COME-
MORADO O DIA DO AGENTE DE 
DEFESA AMBIENTAL, PARA HOME-
NAGEAR AQUELES QUE TRABALHAM 
PELA PROTEÇÃO DO NOSSO MEIO 
AMBIENTE E PELO DESENVOLVIMEN-
TO SUSTENTÁVEL.  Como Mar-
cos Alves de Andrade diz em 
uma das suas grandes frases, 
“Cuidar, guardar, preservar o 
meio ambiente - responsa-
bilidade de todos nós”. 

O Agente de Defesa Am-
biental é responsável em 

NOS ÚLTIMOS DIAS FOMOS PEGOS DE 
SURPRESA COM O ANÚNCIO DA SAÍDA 
DA OPERAÇÃO DA UBER EATS PARA 
RESTAURANTES NO BRASIL. A empre-
sa anunciou que irá focar seus 
esforços apenas em setores 
onde é possível ter condições 
de liderar o mercado, apontan-
do especialmente para adegas, 
petshops e cornershops. 

Para o mercado a notícia 
é muito negativa: a saída de 
um player importante no ce-
nário global, com liderança 
consolidada em diversos paí-
ses na América Latina, é algo 
realmente chocante e um mau 
sinal. O mercado brasileiro já 
apresentava sinais de um mo-
nopólio há algum tempo, mas 
ainda existiam duas ou três 
plataformas grandes para faze-
rem frente ao líder do mercado 
e, algumas iniciativas regio-
nais bem-sucedidas também 
deixavam o jogo mais atrativo. 
Com o anúncio, um espaço 
será deixado, mas a crença que 
isso irá apimentar mais o mer-
cado é infundada. Quem deve 
realmente tirar vantagem do 
cenário é quem menos precisa 
desse tipo de ajuda: o iFood.

Dito isso, vemos um mer-
cado cada vez mais concen-
trado e menos favorável aos 
restaurantes e, consequente-
mente, ao consumidor de de-
livery. Mercados saudáveis são 
mercados onde a competição 
é mais acirrada, há um líder, 
naturalmente, mas a diferença 
para o segundo colocado não 
pode ser gritante a ponto de 
fazê-lo desistir, como ocorreu 
agora. Ter mais opções aumen-
ta a oferta de serviços, diminui 
os preços praticados e cria um 
ecossistema de ganha-ganha 
para todos os envolvidos, além 
de fazer com que o poder de 
barganha mude de mãos, pen-
dendo para o lado mais fraco 
muitas vezes.

Na LET’S Delivery, desde 
que iniciamos a operação, ain-
da como consultoria para o 

6 de fevereiro 
Dia do Agente de Defesa Ambiental 

A saída da Uber Eats: como lidar com isso?

Artigo

Artigo

n Washington Xavier  

n André Mortari 

biental é responsável em 

propor atividades e obras 
para a conservação do nos-
so Meio Ambiente, através 
de várias ações em nossa 
sociedade. Esses grandes 
profissionais promovem a 
educação, orientando a po-
pulação sobre os cuidados 
existentes para garantir a 
preservação do Meio Am-
biente tornando ainda mais 
cada cidade mais arboriza-
das, trazendo muito mais 
qualidade de vida.  

Os Agentes de Defesa 
Ambiental são profissionais 
importantíssimos para nos-
so Estado, Cidade, País e até 
nosso planeta e integralida-

de da nossa biodiversidade. 
Suas ações se tornam cada 
vez mais importantes diante 
das ameaças promovidas 
pelos desmatamentos. 

É de grande importância 
à sociedade reconhecer o 
papel desses profissionais 
e garantir que eles possam 
exercer seu trabalho com 
eficiência e tranquilidade. 

Parabéns a todos os 
Agentes Ambientais em 
nome do Jardim Balneário 
Meia Ponte, Região Norte de 
Goiânia! Agradecemos todo 
empenho e dedicação des-
ses grandes profissionais. 

WASHINGTON XAVIER  

setor, buscávamos soluções 
para ajudar os restaurantes, 
fazendo negociações em ba-
ciada, colocando três ou mais 
restaurantes em um mesmo 
pacote para conseguir taxas 
melhores com os agregadores 
e assim permitir um aumento 
de margem final para os res-
taurantes – não era incomum 
fazermos leilões para forçar a 
taxa para baixo e só depois de 
analisar todas as propostas, 
escolher o melhor caminho. 
Mas, desde sempre a nossa 
recomendação sempre foi a 
mesma: não fique em apenas 
uma plataforma.

Ficar em uma platafor-
ma tem suas vantagens e, por 
consequência, sua atração: é 
apenas uma interface para ge-
renciar, não tem que lidar com 
múltiplos perfis de entrega-
dores, a conciliação bancária 
(que é um sufoco sempre) ten-
de a ser mais fácil e, no final as 
análises de performance são 
mais simples – com as ven-
das concentradas apenas no 
iFood, não me resta dúvida 
da origem, por exemplo. Mas 
aí que mora o perigo: ao ficar 
com apenas uma plataforma, 
apesar das aparentes comodi-
dades, você deixa de falar com 
públicos que podem se inte-
ressar pelo seu produto. Havia 
e há usuários que preferem a 
Rappi, que preferem a Uber 
Eats, assim como diversos 
outros aplicativos menores. 
Estar em apenas um é ignorar 
todos os outros e esse é um 
trade-off que tem que ser feito 
consciente e não por “pregui-
ça” administrativa.

Nossa recomendação 
sempre foi de abrir canais de 
venda, estar em mais lugares, 
falar com mais gente. Se eu 
sou uma loja online, e é isso 
que o restaurante no delivery 
é, não faz sentido não falar 
com quem está no Instagram 
só porque a plataforma do 
Google é mais fácil de lidar. O 
público deve ser levado em 
consideração sempre e, quan-
to mais audiência você atinge, 
mais vendas você é capaz de 
fazer, pura matemática. Cla-
ro que há dificuldades nessa 
abordagem, afinal, gerenciar 

múltiplas plataformas distin-
tas é sempre mais difícil do que 
gerenciar apenas uma, mas 
esse não é um jogo de soma 
zero, é um jogo de multiplica-
ção e estar em múltiplos canais 
de venda te garante mais su-
cesso em diversos fatores: me-
nor dependência de um único 
agregador, possibilidades reais 
de aumento de margem com 
taxas mais baixas e mais clien-
tes novos.

Foi pensando nisso que 
desenvolvemos nosso siste-
ma, o LET’S Delivery Max, para 
controlar o delivery e a gestão 
do restaurante, pensando em 
solucionar problemas do dia 
a dia que atuamos com tecno-
logia para criar uma experiên-
cia única e amigável para que 
o restaurante não precisasse 
mais gerenciar múltiplas pla-
taformas e sim consolidasse 
sua gestão em um único lugar. 
É claro que o Max faz mais do 
que isso, e além de integrar to-
das as plataformas você terá 
relatórios integrados e outras 
funcionalidades exclusivas. 
Nosso compromisso sempre 
foi com o bem-estar do mer-
cado e nesse exato momento, 
reforçamos nossa posição ao 
permitir que os restaurantes 
utilizem nossa plataforma de 
graça, até o final de fevereiro.

Em resumo, o cenário é 
preocupante para todos os 
donos de restaurantes e con-
sumidores, se a moda pega e 
outros concorrentes jogarem 
a toalha, teremos um mercado 
muito concentrado e pouco 
competitivo, o que torna o 
líder mais do que nunca um 
“fazedor de preços” (do inglês 
price maker) e isso muda tudo. 
Portanto, não espere esse ce-
nário acontecer para mudar 
seu jeito de trabalhar.

ANDRÉ MORTARI - CEO DA 
LET’S DELIVERY, FORMADO EM 
PUBLICIDADE PELA ESPM, COM 

MBA PELA FGV E ESPECIALIZAÇÕES 
DE HARVARD E MIT. ANDRÉ ATUOU 

NOS PRINCIPAIS E-COMMERCES 
DO BRASIL (WALMART.COM, 

CARREFOUR E NETSHOES) COM 
CARREIRA EXTENSA NA ÁREA DIGITAL. 
É RESPONSÁVEL PELA ESTRATÉGIA DE 

DESENVOLVIMENTO DE PRODUTOS, 
NEGÓCIOS E TECNOLOGIA
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TODA CRIANÇA FAZ BIRRA E ISSO 
É NORMAL. MAS DEVEMOS ESTAR 
ATENTOS SE O PEQUENO TEM UM PA-
DRÃO FREQUENTE E PERSISTENTE DE 
RAIVA OU IRRITABILIDADE EM RELA-
ÇÃO AOS PAIS E FIGURAS DE AUTORI-
DADE. Se isso acontecer pode 
ser Transtorno Opositivo De-
safiador (TOD). No TOD os 
comportamentos são mais 

AO ANALISARMOS OS CENÁRIOS 
POSSÍVEIS DENTRO DO SEGMEN-
TO DE EDUCAÇÃO ESTE ANO, 
CONSTATAMOS QUE SERÁ PRECI-
SO PLANEJAR O IMPREVISÍVEL. A 
GESTÃO DO RETORNO SEGURO À 
APRENDIZAGEM PRESENCIAL PARA 
OS ALUNOS E PROFESSORES, por 
exemplo, que parecia sob 
controle com os protoco-
los sanitários já estabeleci-
dos, tornaram-se incertos à 
medida em que a variante 

Entenda sobre o Transtorno Opositivo Desafiador

Educação 2022: é preciso planejar o imprevisível

Artigo

Artigo

n Clay Brites  

n Yan Navarro 

comportamentos são mais 

agressivos do que os de seus 
colegas da mesma idade.

Uma forma de diferen-
ciar uma birra comum da 
presença do TOD é a gravi-
dade do comportamento 
opositivo e a duração que 
ocorre. Para serem diag-
nosticados com TOD, é ne-
cessário ter problemas de 
comportamento extremos 
há pelo menos seis meses.

Às vezes, é difícil reconhe-
cer a diferença entre ‘perso-
nalidade forte’ e o transtorno. 
Os sinais de TOD geralmente 

começam durante os anos 
pré-escolares. Podem acon-
tecer casos de se desenvol-
ver mais tarde, mas em sua 
grande maioria ocorre antes 
dos primeiros anos da ado-
lescência. O comportamento 
causa prejuízos significativos 
na família, nas atividades so-
ciais e na escola.

Sintomas comuns do 
transtorno são estar inco-
mumente zangado e irri-
tado; perder a paciência e 
irritar-se com facilidade; 
discussões constantes com 

figuras de autoridade; recu-
sa a seguir regras e compor-
tamento vingativo.

Após o diagnóstico, é 
necessário e prudente fazer 
uma investigação sobre a 
presença das outras três co-
morbidades mais comuns 
associadas ao transtorno: 
Transtorno de Déficit de 
Atenção e Hiperatividade 
(TDAH), Transtorno do 
Espectro Autista (TEA) e 
Transtorno de Humor Bipo-
lar (THB). Ignorar a possível 
presença destes transtornos 

em conjunto com o TOD 
pode atrasar o processo 
terapêutico da criança em 
tratamento. Além de trazer 
mais prejuízos.

O tratamento do TOD é 
um tratamento multidiscipli-
nar orientado por pediatras e 
psiquiatras. A medicação tem 
apenas a função de diminuir 
as crises de raiva e fazer com 
que a criança tenha mais fle-
xibilidade para lidar com as 
frustrações de seu dia a dia, 
mas apenas tem efeito quan-
do aliada a outros tipos de te-

rapia, como a Terapia Cogni-
tiva Comportamental. Caso 
desconfie que uma criança 
possui TOD Leve-a para uma 
consulta com o pediatra.

DR CLAY BRITES É PEDIATRA 
E NEUROLOGISTA INFANTIL 
(PEDIATRICIAN AND CHILD 

NEUROLOGIST); DOUTOR EM 
CIÊNCIAS MÉDICAS/UNICAMP 

(PHD ON MEDICAL SCIENCE); 
MEMBRO DA ABENEPI-PR 
E SBP (TITULAR MEMBER OF 

PEDIATRIC BRAZILIAN 
SOCIETY); SPEAKER OF 

NEUROSABER INSTITUTE

Omicron avança em todo 
o país. No entanto, mesmo 
nesse quadro de incertezas, 
alguns pontos podem ser 
destacados. O primeiro de-
les é o que chamo de apoio 
à aprendizagem socioemo-
cional, que já vem sendo 
foco de atenção importante 
nas escolas e que continua-
rá este ano. 

A defasagem do apren-
dizado, consequência da 
pandemia do COVID-19, é 
difícil de ser mensurada e, 
dessa forma, cabe aos gesto-
res de instituições de ensino 
estarem atentos à realidade 
de sua comunidade escolar 

para atuar de forma certeira 
a fim de reduzir essa per-
da. A boa notícia aqui é que 
existe uma enorme vontade 
de todos em apoiar os alu-
nos e também uma vasta 
comunidade de empresas 
de educação que oferecem 
as ferramentas e os recursos 
para ajudar os educadores 
nessa retomada dos proces-
sos de aprendizagem. 

A retenção de bons pro-
fessores e outros funcioná-
rios da escola é um tópico 
que recebe pouco destaque, 
mas que requer muita aten-
ção dos gestores da área 
da educação. Desenvolver 

estratégias para reter esses 
profissionais vai muito além 
da questão salarial e deve 
ser uma prioridade dos líde-
res educacionais neste ano. 
É importante destacar que 
uma infraestrutura de tra-
balho adequada, a possibi-
lidade de desenvolvimento 
individual e também o reco-
nhecimento das melhores 
práticas implementadas são 
fundamentais para manter 
o corpo docente engajado. 

A interrupção das aulas 
no seu formato presencial 
e o ensino híbrida nos dois 
últimos anos resultou em 
um aumento no envolvi-

mento dos pais que tiveram 
a oportunidade de acom-
panhar como seus filhos 
estavam aprendendo, a 
maneira que estavam sen-
do ensinados e como esta-
vam sendo avaliados. Esses 
mesmo pais agora têm a 
oportunidade de continu-
ar assim, de maneira mais 
participativa no aprendiza-
do do filho e, desta forma, 
outro desafio dos líderes 
educacionais e professores 
será também o de envolvê-
-los em todo o processo de 
retorno para o presencial. 

Não há como saber ao 
certo os efeitos a longo pra-

zo de todas as mudanças 
que ocorreram na educação 
durante a pandemia gerada 
pelo COVID-19, mas é preci-
so sair do modo de sobrevi-
vência e começar a planejar 
e a olhar para o futuro nova-
mente. Estou esperançoso, 
embora não especialmente 
otimista, que comecemos a 
ver isso em 2022.

YAN NAVARRO É DIRETOR 
DA REDE DE ESCOLAS LUMINOVA, 

YAN NAVARRO É DOUTOR EM 
DIDÁTICAS ESPECÍFICAS PELA 
UNIVERSIDADE DE VALÊNCIA, 

NA ESPANHA, E DOUTOR EM 
GEOGRAFIA PELA UNIVERSIDADE 

DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

EM 2010, APÓS DIVERSAS LUTAS 
SOCIAIS E INTENSA MOBILIZAÇÃO DA 
SOCIEDADE CIVIL ORGANIZADA,  A 
ALIMENTAÇÃO PASSOU A COMPOR O 
ROL DE DIREITOS SOCIAIS DA CONS-
TITUIÇÃO FEDERAL, POR  MEIO DA 
EMENDA CONSTITUCIONAL 64. 
Apesar de parecer simples, 
esta conquista de ter a co-
mida como direito na nossa 
Carta Magna, abriu caminho 
para que essa pauta se tor-
nasse prioridade e ganhasse 
espaço na agenda política. 

Desde então, tivemos 
várias vitórias acumuladas 
graças a força e a união da 
sociedade em conjunto com 
as esferas federais, por meio 
da participação popular e 

Precisamos falar sobre o Brasil que não come  
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do controle social tão bem 
exercidos pelo Conselho de 
Segurança Alimentar e Nu-
tricional (CONSEA), que de-
fendeu o fortalecimento do 
Sistema Nacional de Segu-
rança Alimentar e  Nutricio-
nal (SISAN) e o investimento 
em programas e ações de 
Segurança Alimentar e Nu-
tricional (SAN), como o Bolsa  
Família, Alimentação Escolar, 
a aquisição de alimentos e 
equipamentos públicos para 
viabilizar este acesso e quali-
dade, como a criação dos res-
taurantes populares e bancos 
de alimentos, entre outras 
iniciativas. 

Em 2015, o Brasil come-
morou a sua saída do Mapa 
da Fome da ONU. A luta não 
estava acabada, mas algumas 
batalhas haviam sido, enfim, 
vencidas. A partir de 2016, os  
brasileiros testemunharam o 

desmonte das políticas pú-
blicas e o enfraquecimento 
dos espaços legitimados para 
participação popular e con-
trole social. Em 2019, o gover-
no  mostrou suas intenções 
políticas, quando extinguiu 
o CONSEA e ignorou com-
pletamente  o problema da 
fome, e óbvio que uma hora 
ou outra as consequências 
desta atitude chegariam.  Eis 
que logo no ano seguinte, 
2020, ela chegou!  

Por conta da pandemia 
da Covid-19, inúmeros pro-
blemas sociais vieram à tona, 
e um deles foi justamente a 
alimentação. Isso foi exposto 
em vários nichos, entre os 
principais as altas taxas de 
desemprego e inflação que 
elevaram o preço dos alimen-
tos básicos à mesa do bra-
sileiro, como o arroz, óleo, 
frango, carne bovina, café, 

entre outros, ocasionando 
um grande empobrecimento 
populacional e, consequen-
temente, alimentar. Passa-
mos, então, com  tristeza, a 
ver a prevalência da insegu-
rança alimentar e nutricional 
aumentar (InSAN).  

Tal situação está sendo 
tão notória no mundo, que 
tristemente o Brasil é um dos 
mais notados. Exemplo disso 
foi a publicação de um re-
latório da Organização das 
Nações Unidas (ONU), so-
bre o estado da insegurança 
alimentar e nutricional no 
mundo, que trouxe a primei-
ra avaliação global sobre os 
indicadores de SAN desde o 
início da pandemia. 

O resultado demonstrou 
que bilhões de pessoas pas-
sam fome no mundo e que os 
níveis leves e moderados de 
InSAN também estão presen-

tes. Na América Latina e no 
Caribe, os números chegam 
a 60 bilhões. Além disso, in-
dicadores como crescimento 
infantil e sobrepeso, e obesi-
dade entre adultos também 
apresentaram alterações, 
evidenciando a necessidade 
urgente de mudanças. 

O documento traz al-
gumas sugestões de ações 
que podem ser feitas para o 
enfrentamento da situação. 
Uma delas é a transforma-
ção dos sistemas alimenta-
res, que afetam diretamente 
a saúde humana e do meio 
ambiente. Pensando em al-
ternativas que nós, enquanto 
sociedade, podemos adotar 
e participar ativamente, des-
tacam-se as Comunidades 
que Sustentam a Agricultu-
ra (CSA) e as Comunidades 
Agroecológicas do Bem Vi-
ver, que são iniciativas sociais 

que, com diferentes propos-
tas, promovem o consumo 
de alimentos orgânicos ou 
agroecológicos a partir da 
entrega de cestas nas ca-
sas de seus coagricultores e 
coagricultoras, que são co-
participantes no processo 
de planejar, plantar e colher 
comida de verdade, sem 
agrotóxicos e que respeitam 
o meio ambiente.

Portanto, não é tem-
po de desistir e deixar de 
acreditar. É tempo de criar 
esperanças e seguir na luta 
e defesa do direito à ali-
mentação adequada e sau-
dável para todos, por um 
finalidade em comum e de 
grande urgência: um Brasil 
que volte a comer e deixe de 
passar fome. 

BRUNA NUNES - 
NUTRICIONISTA E MESTRE EM 
SAÚDE COLETIVA DA ESTÁCIO
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HORÓSCOPO

Como a vida é 
engraçada, eu deixo 

todo mundo no vácuo e 
a única pessoa que eu 
não deixo, me deixa.

A Lua começa um 
novo ciclo, entra 
na fase Nova em 
seu signo mar-

cando a primeira lunação 
do novo ano astral e indi-
cando um período de iní-
cios mais importantes, que 
podem trazer novos signifi-
cados à sua vida.

Saturno em 
Aquário recebe 
um tenso aspecto 
de Urano em Tou-

ro marcando um período de 
mudanças em projetos pro-
fissionais e planos de negó-
cios, que devem ser coloca-
dos em prática e trazer novas 
estruturas à sua carreira. 

Saturno em Aquá-
rio recebe um tenso 
aspecto de Urano 

em Touro marcando um período 
de reflexão e maior envolvimento 
com estudos superiores. O período 
pode estar relacionado com um 
novo caminho espiritual ou filosofia 
de vida, que pode atravessar seu 
caminho nas próximas semanas.

Saturno em Aquá-
rio recebe um 
tenso aspecto de 

Urano em Touro marcando um 
período emocionalmente intenso, 
em que você pode se ver obriga-
do a fazer um escolha importante, 
que trará mudanças emocionais. 
O período pode também estar 
relacionado com uma parceria.

Saturno em Aquá-
rio recebe um 
tenso aspecto de 

Urano em Touro marcando um 
período de maior seriedade e 
algumas mudanças nos relacio-
namentos. É possível que você 
precise comprometer-se ou au-
mentar o nível de responsabi-
lidade em um relacionamento. 

A Lua começa um 
novo ciclo, entra 
na fase Nova no 

signo de Áries marcando a pri-
meira lunação do novo ano as-
tral e indicando um período de 
interiorização e transformação 
emocional através de um pro-
cesso de limpeza de sentimen-
tos e pessoas tóxicas. 

Saturno em 
Aquário recebe 
um tenso aspec-

to de Urano em Touro marcan-
do um período em que você vai 
questionar o verdadeiro sentido 
do amor. O que é o amor, como 
gostaria de amar e ser amado, 
podem ser questões recorren-
tes em seus pensamentos. 

Saturno em Aquá-
rio recebe um tenso 
aspecto de Urano 

em Touro marcando um perío-
do em que você vai questionar 
o verdadeiro sentido do amor. 
O que é o amor, como gostaria 
de amar e ser amado, podem 
ser questões recorrentes em 
seus pensamentos. 

A Lua começa um 
novo ciclo, entra na 
fase Nova no signo de 

Áries marcando a primeira lunação 
do novo ano astral e indicando um 
período de novos inícios e mu-
danças na rotina, especialmente 
de trabalho. O período pode estar 
relacionado com um novo projeto, 
contrato ou emprego.

A Lua começa um 
novo ciclo, entra na 
fase Nova no signo 

de Áries marcando a primeira 
lunação do novo ano astral e 
indicando um período de movi-
mento ao seu coração. O período 
pode estar relacionado com um 
romance, que pode começar a 
qualquer momento. 

A Lua começa um 
novo ciclo, entra na 
fase Nova no signo 
de Áries marcando a 

primeira lunação do novo ano 
astral e indicando um período de 
movimento ao seu coração. O 
período pode estar relacionado 
com um romance, que pode co-
meçar a qualquer momento.

A Lua começa um 
novo ciclo, entra na 
fase Nova no signo de 

Áries marcando a primeira luna-
ção do novo ano astral e indican-
do um período de boa comuni-
cação e aumento da capacidade 
intelectual. O período pode estar 
relacionado com a concretização 
de um novo projeto ou contrato.

Garfield


